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логии Ethernet. но на момент, когда выбирался этот 
проект, данное решение, наверное, было самым 
дешевым. а раз меньше затраты на технологию, 
строительство, значит и для клиентов тарифная 
политика будет совершенно другая», — расска-
зывает олег кулунчаков. 

В настоящее время, говорит менеджер, ШПд 
под маркой «Билайн» доступен жителям Хабаров-
ска в более чем 800 домах. сейчас «совинтел» 
по сравнению с другими операторами, распола-
гающими оптоволоконными сетями, имеет самую 
большую площадь покрытия в городе. его присут-
ствием фактически полностью охвачен северный 
микрорайон, немалая часть Железнодорожного 
района, Южного округа, Первого микрорайона и др. 
Правда, конкуренты указывают на то, что оператор 
из-за начавшейся интеграции «голден телекома» 
и «Вымпелкома» (как известно, сотовая компания 
приобрела 100% «сЦс совинтел») замедлил тем-
пы охвата абонентов. один из участников рынка в 
разговоре с „ъ-телеком“ предположил, что сред-
ства, которые предусматривались оператором на 
ШПд, были перенаправлены на сеть 3G — на то, 
что было приоритетнее для «Вымпелкома». 

Впрочем, олег кулунчаков это предположение 
опроверг, наоборот, в интеграции с «Вымпелко-
мом» он видит синергетический эффект. «разви-
тие услуг ШПд уже под брэндом „Билайн“ являет-
ся приоритетным направлением для „материнской“ 
компании. Процесс расширения нашего покрытия 
в городе будет продолжаться, в частности, в этом 
году мы будем „закрывать“ Центральный район», 

— проинформировал директор филиала.  
не менее амбициозные планы есть у «даль-

связи». В мае 2009 года компания приступает 
к созданию сети MetroEthernet в Хабаровске, 

комсомольске-на-амуре, Биробиджане. толь-
ко на первом этапе строительства, по данным 

„ъ-телеком“, инвестиции составят около 220 млн 
руб. В Хабаровске оператор начнет строить сеть по 
технологии MetroEthernet с Первого микрорайона 
и поселка горького, в последующем охватывая и 
другие районы города. на полную реализацию 
проекта уйдет несколько лет. 

«с внедрением технологии MetroEthernet ско-
рость передачи данных возрастет в разы по срав-
нению с тем, что сейчас имеют абоненты, подклю-
ченные к DSL-линии, — медная инфраструктура 
дает все-таки о себе знать. Хотя мы и от старой 
технологии отказываться не будем, ведь далеко 
не у всех есть потребности закачивать большие 
объемы информации, немало таких, кто раз в день 
заходит в интернет, чтобы только проверить элек-
тронную почту», — уточнил сергей Фоменко. 

В конце апреля — начале мая приступить к 
оказанию услуг доступа в интернет по оптово-
локонным каналам планирует компания ттк-дВ. 
магистральный оператор (через сеть ттк про-
ходит значительный объем телефонных звонков, 
интернет-трафика обслуживаемых им оператор-
ских компаний) в августе прошлого года вышел 
на розничный рынок Хабаровска, предложив 
услуги ШПд по технологии DSL для физлиц — 
абонентам атс дальневосточной железной дороги. 
несколько позже ттк приступил к строительству 
Ethernet-сети, и к настоящему моменту оптоволок-
но проложено в 250 жилых домах Хабаровска. 

«с приходом таких федеральных компаний, 
как ттк, „ростелеком“, которые ранее были толь-
ко магистральными операторами, конкуренция на 
местном рынке обострится. тем не менее и у них 
есть свои сложности, — считает андрей сегренев. 

— оказание услуг, связанных с передачей данных 
по магистральным каналам, — это определенный 
вид бизнеса. В случае с городскими коммуника-
циями ситуация иная — здесь нужно большое 
количество небольших телекоммуникационных 
узлов, чтобы можно было предоставлять ШПд 
по всем районам. но недостаточный опыт работы 
на розничном рынке может с ними сыграть злую 
шутку. Затраты на эксплуатацию линий связи и 
оборудования, которые компании получат уже 
сейчас, могут достаточно долго не покрываться 
доходами от предоставления услуг. Более того, 
конкуренты так или иначе будут корректировать 
свои ценовые стратегии, не желая терять суще-
ствующую абонентскую базу, на которую и рас-
считывают активно входящие на рынок игроки».     

«ФизиКи» идуТ МиМО Кризиса однако 
в планы операторов вносит коррективы финансо-
вый кризис, ведь строительство оптоволоконных 
сетей требует немалых затрат. сегодня в среднем 
подключение одного 100-квартирного здания по 
Ethernet-технологии обходится оператору в 150–
170 тыс. руб. При условии, что пользователей 
ШПд в доме 8–10%, вложения окупят себя через 
четыре-пять лет.

В большинстве компаний отмечают, что в первую 
очередь столкнулись с проблемой доступности бан-
ковских кредитов, необходимых на расширение сво-
его присутствия. «мы планировали строить сеть как 
за счет оборотных, так и заемных средств, сейчас 
приходится развиваться только за счет собственных. 
кроме того, мы столкнулись с беспорядком в плане 
установления цен владельцами инфраструктуры, 
зданий. несмотря на стремление администрации 
Хабаровска содействовать развитию интернет-
проникновения в городе, далеко не все разделяют 
ее взгляды. существуют, например, тсЖ, запраши-
вающие по 15 тыс. руб. ежемесячно за возможность 
оказывать услуги членам этого тсЖ — жильцам 
обычного дома. есть большая разница и в установ-
лении платежей различными мУПами. При этом 
традиционные операторы, как правило, ничего не 
платят. Это еще более удорожает и так недешевое 
строительство в новых финансовых реалиях», — 
говорит николай ситнов. 

В хабаровском филиале «сЦс совинтел» от-
мечают, что несмотря на кризис продолжат стро-
ить линию ШПд, но уже не такими темпами, как 
в прошлом году. У оператора подготовлен проект 
строительства сетей в комсомольске-на-амуре и 
Биробиджане, но когда это произойдет, в компа-
нии не уточняют. «Чтобы зайти, к примеру, в ком-
сомольск, нужны большие средства. Завести оптику 
в 10–15 домов, подключить 100–200 пользователей 
и ждать следующей очереди — нас такой подход 
не устраивает, это будет для нас убыточно. В городе 
надо ведь сразу закрывать большую площадь, тог-
да это оправданно финансово. других вариантов у 
нас нет», — подчеркнул олег кулунчаков.

При этом, свидетельствуют операторы, сам фи-
нансовый кризис пока никак не повлияли на спрос со 
стороны населения. По словам маркетолога «рэд-
кома» оксаны Пенской, связь относится к таким 
услугам, от которых люди откажутся в последнюю 
очередь. «можно не купить машину, отложить по-
ездку в отпуск, но отказаться от каждодневного по-
лучения почты, просмотра новостей, от телефонной 
связи — пока тяжеловато», — говорит она. а олег 
кулунчаков утверждает, что в период кризиса люди 
даже больше стали проводить время в сети: одни 

ищут через интернет работу, другие меняют жилье, 
кто-то через информационно-поисковые системы 
консультируется по каким-то вопросам и т.п.  

несколько иная ситуация с юридическими лица-
ми. В «рэдкоме» констатируют снижение спроса на 
бизнес-рынке. организации, говорят там, уже нача-
ли сокращать свои издержки, в городе открывается 
меньше офисов. как следствие, рост рынка услуг ШПд 
здесь несколько приостановился. однако корпоратив-
ные клиенты не стали для операторов менее привле-
кательными. По словам николая ситнова, сегодня в 
среднем юридическое лицо из числа среднего и мало-
го бизнеса  в месяц приносит доход, сопоставимый с 
доходом, получаемым за подключении пяти физлиц.  
отсюда и острая борьба за таких клиентов. 

«наверное, в каждом более-менее крупном 
бизнес-центре можно насчитать с десяток компаний, 
кто продает услуги ШПд. если „физики“ создают 
в домовых сетях комьюнити, играют, меняются ин-
формацией, и чем больше у оператора сеть, тем она 
более привлекательна, то юрлицам в данном случае 
все равно. Им важно, чтобы была гарантированная 
и качественная связь без сбоев и неполадок. таких 
клиентов можно привлекать повышением скорости 
и снижением платежа. организация хорошо считает 
деньги, верстает на год бюджет, и если у нее есть 
возможность сэкономить, то почему этим не вос-
пользоваться? тем более если клиент не использует 
все ресурсы, канал загружен не полностью, он ищет 
более выгодное предложение», — отмечает заме-
ститель коммерческого директора ттк-дВ.

собственно, о снижении стоимости услуг как для 
физических, так и юридических лиц заявляют многие 
операторы. тем более, согласно тому же исследова-
нию «Яндекса», интернет на дальнем Востоке остает-
ся самым дорогим в стране. так, по итогам 2008 года, 
безлимитный тарифный план со скоростью передачи 
данных 512 кбит/с абонентам в Благовещенске обхо-
дился в среднем в 2700 руб. ежемесячно, в Хабаров-
ске — 1750 руб., во Владивостоке — 1515 руб. для 
сравнения: средняя стоимость аналогичной услуги в 
других крупных городах россии, не считая москвы и 
санкт-Петербурга, составляла 1050 руб. 

В начале текущего года о снижении тарифов на 
услуги ШПд объявили, в частности, телефонные 
компании «Востоктелеком» и «дальсвязь». «В на-
стоящее время идет тенденция снижения стоимости 
мегабайта. В феврале „дальсвязью“ в соответствии 
с новыми тарифными планами цена включенного 
трафика снижена от 42% до 56%. для абонента это 
довольно ощутимо», — сказал сергей Фоменко.  

В «рэдкоме» говорят о соблюдении баланса 
цены и качества предоставляемых услуг. «конечно, 
пользователям хочется получать услуги максималь-
но дешевые. В то же время компании немаловаж-
но удержать тот технологический уровень, который 
необходим для оптимального функционирования 
сети. естественно для поддержания этого уровня 
нужны деньги. но мы стараемся гибко подходить к 
тарифным планам, ориентируемся на цены наших 
конкурентов и стараемся, как минимум, выглядеть 
не хуже их по цене», — пояснил андрей сегренев.   

другие игроки прогнозируют, что в недалеком 
будущем преимуществом оператора будет все же не 
ценовой, а технологический аспект. «если абонент 
нашего конкурента переходит к нам, гораздо инте-
реснее, чтобы он платил те же самые деньги, но за 
предлагаемый нами больший сервис так, например, 
с 1 мая мы повышаем вдвое скорости на всех безли-
митных тарифах для физических лиц», — отметил 
николай ситнов. n 
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